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干部素质提升年

奋进支点建设
做人民满意的公务员

“绣”美武汉 擦亮“四线一口”

■长江日报记者刘睿彻 通讯员吴旻

承载着500多年历史的汉正街是汉口商贸之源，这里产
生了改革开放后全国首批个体工商户营业执照，镌刻着中国
市场经济发展进步的重要印记。

如今，汉正街日均人流量30万人次，拥有32个专业市场，
包括31个工业品市场和1个农贸市场。从护航经营主体与公
平竞争到筑牢食品、药品、工业产品等安全防线，市场监督管理
所是基层治理体系中承上启下的关键枢纽。在这里从事市场
监管工作，需要辛勤的付出和很强的专业能力。

作为硚口区市场监督管理局汉正市场监督管理所所长、
四级调研员，华世新有着30多年市场监管基层一线经验。他
大胆创新，在全省乃至全国率先尝试先进的市场监管举措，带
领团队成功守护华中地区最大商品集散地——汉正街的市场
繁荣。

率先设立“云上法庭”
调解消费纠纷平均不超过一个工作日

“您好，这里是硚口区汉正市场监督管理所（以下简称汉
正所），请问您方便来现场调解吗？”

“我目前无法赶来。”
“好的，在征得投诉、被投诉双方同意后，我所组织的‘云

上法庭’即将开庭。请您提前5分钟进入小程序，注意保障网
络畅通。”

近日，这样的“云上法庭”调解已成为汉正所工作的常
态。华世新说：“汉正街的商品销往天南海北，消费者来自五
湖四海。我们在消费纠纷调解中常常遇到投诉人或被投诉人
无法到场的情况。”

怎么解决群众在消费维权方面的急难愁盼问题？华世新
引入线上调解，通过一根网线和一块屏幕让企业和消费者在
线上“面对面”，化解消费纠纷。

与传统的线上调解不同，汉正所把司法部门请进纠纷调
解“现场”。在华世新推动下，从2023年3月开始，汉正所在全
省率先将法庭诉源治理终端“搬”进所里，线上的消费维权调
解可以与司法确认同步进行。消费调解、民事诉讼、公益诉
讼、司法确认的维权模块合到了一起，不仅减少了维权成本，
还能通过司法保障让执行更有效率。

汉正所办案人员张俣希回忆，在华世新指导下，一起
真假糖果案通过“云上法庭”得到圆满解决。当时，投诉人
反映，在辖区3家店铺内购买了“傍名牌”的糖果，要求商家
退一赔十，但商家拒绝赔偿。经过“云上法庭”调解，投诉
人最终获得3倍赔偿。

据介绍，“云上法庭”调解的案例平均用时不超过一个工
作日。

知识产权保护“关口前移”
为市场主体商标品牌护航

“搞工作，就要积极主动争第一。”这是华世新常说的话。
他对同事们说，武汉人敢为人先，汉正街有“天下第一街”的美
名，汉正所绝不能落后。

“融站入所”是华世新在全国基层市场监管所领先推出的另
一项举措，他把“知识产权工作站”的牌子挂进了汉正所。

汉正街有3万多户个体工商户，服装、鞋帽、箱包等小商
品市场兴旺，这也是易发生假冒侵权商品的领域，商标、专利
等知识产权的保护需求显得尤为迫切。

前段时间，汉正街金正茂·汉派服装总部200余家市场主
体集体遭遇商标恶意抢注。了解相关情况后，华世新在所里
组成工作专班，展开全面调查，积极组织调解，最大限度地遏
制了商标恶意抢注的势头，维护了商户的合法权益。

华世新说，这是知识产权工作站发挥了作用。“融站入所”
可为商户或企业提供知识产权咨询、维权、培训、宣传“一站
式”服务，并邀请专家定期驻所，成立“纠纷处理直通车”“知识
产权调解室”，实现知识产权保护“关口前移”。

所里年轻的市场监管人员都很佩服华世新：“华所长对法
规特别熟，说话有理有据、和颜悦色。来投诉的群众即使有再
大的脾气，也能听进去他的劝说。”华世新则说：“群众利益无

小事。我们既要把群众的事放在心上，又要有过硬的专业本
领，才能为群众办成事、办好事。”

去年底，汉正市场监督管理所凭借“线下+云端”多项创
新举措，从全国3万多个参评市场监管所中脱颖而出，成为全
国五星市场监管所。这背后离不开该所带头人华世新的积极
创新和主动作为。

华世新说：“所有荣誉都是全所上下一起努力的结果。针
对汉正街庞大的人流、车流、物流，我们坚持以创新的思维、用
改革的办法、靠务实的作风，为老百姓提供衣食住行全方位的
优质市场监管服务，增强群众的幸福感。”

云端创新监管 守护市场繁荣
——记硚口区汉正市场监督管理所所长华世新

华世新（左）和市场监管人员在辖区一家超市查看食品安
全情况。

长江日报讯（记者刘克取 通讯员武芙萱）可以按需请假，
可以自选时间段上班，还能把工作带回家。日前，市人力资
源和社会保障局、市妇联联合印发《关于推行“妈妈岗”就业
模式的通知》（以下简称《通知》），武汉市正全面推行“妈妈
岗”就业模式，鼓励支持企业、社会组织、个体经济组织等用
人单位设置“妈妈岗”，让育儿妇女在职业发展方面享有平
等的机会和待遇。

长江日报记者了解到，“妈妈岗”是指能够吸纳法定劳动年
龄内，对 12 周岁以下儿童负有抚养义务的妇女就业，工作时
间、管理模式相对灵活，方便兼顾工作和育儿的就业岗位。

我市鼓励用人单位积极探索开设可按需请假的“弹性办
公妈妈岗”、可自选时间段上班的“宝妈班组”、可把工作带
回家的“移动办公妈妈岗”、自主性高、方式灵活的“新业态
妈妈岗”。有条件的用人单位可设立“妈妈岗”车间、“妈妈
岗”生产线等，并配套建立“妇女之家”和母婴室，提供福利
性婴幼儿照护服务。

如何让企业愿意设置“妈妈岗”？根据《通知》，对设置
“妈妈岗”的用人单位，招用大龄、残疾、较长时间失业等就
业困难的育儿妇女，签订一年以上劳动合同，并缴纳社会保
险费的，按规定给予用人单位吸纳就业社会保险补贴。对

足额缴纳失业保险费 12 个月以上、裁员率符合相关要求并
设置“妈妈岗”的企业，按规定给予失业保险稳岗返还。对
大龄、残疾、较长时间失业等就业困难的育儿妇女，从事个
体经营或灵活就业，以个人身份缴纳社会保险费的，按规定
给予灵活就业社会保险补贴。

此外，市、区人社部门鼓励用人单位组织“妈妈岗”职工参
加岗位技能培训，支持技工学校与“妈妈岗”用人单位开展校企
合作，为“妈妈岗”职工培训提供师资、课程、实训场地等资源。
对符合条件的用人单位组织“妈妈岗”职工参加岗位技能培训
的，按规定给予用人单位培训补贴。

上班时间灵活 兼顾工作育儿

武汉全面推行“妈妈岗”

长江日报讯（记者陶常宁 通讯员周玉琴 肖赟）“我在这里
住了18年，以前马路坑坑洼洼，现在都修好了，路好走了，空中
挂着的像蜘蛛网一样的各种管线也看不见了。”6月4日，市民
谭先生对家门口琴台大道的变化赞不绝口。

当日上午9时许，长江日报记者沿着琴台大道从二环线驱
车至三环线，只见整条道路双向八车道，被绿化带分成主路、辅
路和非机动车道、人行道。绿化中分带里的中山杉绿意盎然，
绿化侧分带和人行道上种植了栾树、香樟、金森女贞等，令人赏
心悦目。

汉阳区城市管理执法局指挥协调中心工作人员陈臣介绍，
琴台大道是汉阳区东西方向的一条主干道，此次改造项目道路
工程西起三环线米粮山立交、东至金龙路，按城市主干道标准
建设，由双向六车道扩至双向八车道。

“以前，这段路坑洼破损，通行效率低下，存在安全隐患，难
以满足周边日益增长的居民出行需求。与此同时，管线错综复
杂，缺乏统一管理，检修不便。”陈臣说，此次除了路面改造提
升，还新建了地下综合管廊，各种管线“应入尽入”，为城市天际
线留白。

随后，记者跟随工作人员走进地下10米深的琴台大道综
合管廊。管廊内部宽敞，足可容纳一辆轿车通行。琴台大道项
目公司主要负责人陈明介绍，琴台大道综合管廊全长2.56公
里，规划容纳 110 千伏、10 千伏电力和通信、自来水等多种管
线。今年5月初，10千伏电力、通信管线已顺利入廊。这一举
措不仅消除了“空中蜘蛛网”、提升城市景观，而且管线集中布
局后，后续维修扩容无须再挖开路面，有效降低了对交通的影
响，从根源上解决了“马路拉链”问题。

汉阳区城市管理执法局相关负责人表示，下一步，城管部门
将督促权属单位移除废旧的高压线、电杆等，协调各相关职能部门
切实履行主体责任，构建长效管理机制。“琴台大道是‘四线一口’

路段之一，我们将持续巩固这条道路的建设成果。全区各相关部
门每周一调度，从道路维护、绿化养护、设施管理等多维度切入，以
绣花功夫推动城市精细化管理水平不断跃升。”

汉阳琴台大道焕新“归来”

道路扩容畅行 架空管线入地

航拍改造后的琴台大道（三环线米粮山立交至金龙路段）。
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长江日报公益广告

讲文明 树新风

长江日报讯（记者秦璟 通讯
员蔡沁 李彦龙）拧开燃气灶旋
钮，蓝色火焰稳稳地跳动。“是蓝
火，说明气足，做饭香。”6月3日
上午，江岸区新村街道长湖地社
区连城小区居民张建萍笑着说。
灶台下原本放煤气罐的地方已经
空置，灶台左上方是新安装的燃
气表。

不久前，一条横穿汉口解放
大道的天然气管道被接进连城小
区，256 户居民先期用上天然
气。7位各级人大代表为此奔波
接力6年。

距离解放大道不到100米的
连城小区建于 2000 年，共有 485
户居民。2019年，武汉市人大代
表李牧走访调研时，居民们集中
反映了“天然气进小区”问题。李
牧将居民们的意见整理成代表建
议提交。

武燃集团江北分公司副总经
理杜明介绍，因解放大道同侧小
区周边管道都已是末端，再接到
连城小区，气压就不够了。距离
连城小区最近的气源位于解放大
道另一侧，但因为要挖开解放大
道，办理施工手续是一个难题。

“我们人大代表哪能光站在
旁边看？要直接和城管、交管等
部门一起工作。”李牧说。江岸区
人大常委会、新村街道人大工委
协调区城管局、交通大队等单位
通力合作，2023年底办齐施工手
续。2024年1月16日，施工团队
仅用一周时间就顺利让管道“穿
越”解放大道。

2024 年 4 月，管道通到连城
小区门口又出现问题。因该小区地下管网错综复杂，施
工单位需要小区平面图纸和地下管网图纸。

担任这次改造“义务监督员”之一的江岸区人大代表
刘涛是武汉市自来水有限公司汉口供水部工作人员，他
找到了地下管网图纸。长湖地社区党委书记童莉辗转联
系原开发商和区档案局等多个部门，都因时间久远没能
找到小区平面图纸。

“设计单位会不会有资料？”新村街道人大工委和刘
涛、熊杰两位人大代表四处联系。通过武汉市城市建设
档案馆，他们得知武汉市测绘研究院有连城小区纸质平
面图纸。通过其所处的江汉区万松街道拿到纸质平面图
纸后，时任江岸区人大代表、江岸区自然资源和规划分局
负责人听说此事，又送来电子图纸。

管道终于要进连城小区了，但此时小区正在进行老
旧小区改造，无法同时施工。去年7月，市人大代表、时
任江岸区住房和城市更新局负责人联合江岸区城市更新
投资发展有限公司，决定为老旧小区改造项目增派人手，
给天然气管道施工争取时间。去年11月16日，老旧小区
改造团队提前4天完工，把“接力棒”交给天然气管道施
工团队。

今年 4 月，连城小区 256 户居民陆续用上天然气。
小区其他居民可以随时申报安装天然气设施。“这条管
道气压足，未来还可为附近 2000 多户居民提供天然
气。”童莉说。
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长江日报讯（记者杨荣峰）“我想吃冰激凌。”“你妈妈
说过不能吃。”6月3日下午5时30分，汉阳区西大街小学
门口，王怡取下学生小杨的书包放入露营车中，边与其聊
天边等其他孩子。

王怡不是保姆，而是世茂锦绣长江小区五期的物业
管家主管。今年4月，世茂锦绣长江小区物业公司针对
业主接孩子不便的问题开展护学到家服务，每天接业主
的孩子回家。

6月3日下午5时35分，王怡一行6人接放学的孩子
回小区。其中4人牵着孩子，1人拿着指挥棒引路，1人拿
着记录仪殿后。

“我很喜欢布偶猫。”学生小杨看到路边的一只宠物
狗，和王怡聊得停不下来。护学到家服务运行近两个月
以来，王怡一天不落，已和孩子们打成一片。

当日下午6时，王怡和同事将4名小朋友送到家中，
在护学到家微信群中给家长拍照报平安。

王怡说，第一天接孩子时，她和同事都很紧张。几天
后，他们和孩子们的关系逐渐融洽，无话不谈。

“今年早些时候，我们调研发现小区不少双职工家庭
没时间接放学的孩子，便尝试开展物业管家护学到家服
务。”世茂物业中西部区域公司相关负责人范宇宏说。4
月10日，物业公司向业主征集需求，世茂锦绣长江小区
四期、五期共有11位业主报名。

护学到家服务是免费的，运营灵活。有的业主全权
将孩子交给物业管家，有的业主仅在没时间时请物业管
家临时接孩子。

“物业管家把孩子送进家门，还拍照发到群里，让我
们很放心。”业主杨先生说，他和妻子工作繁忙，接孩子的
活平时都交给老人。物业公司开展护学到家服务后，老
人也轻松了不少。

范宇宏说：“除了护学到家服务，我们正在研究要不
要开展托管服务。有的业主回家晚，孩子放学后独自在
家无人照顾，托管服务可以和护学到家服务互相补充，形
成‘闭环’。”

物业管家每天免费
接业主的孩子放学


